
2023年普通话演讲稿三分钟简单 普通话
演讲稿三分钟(汇总14篇)

在现代社会中，演讲与口才已经成为许多职业领域中必备的
能力之一。这是一些中学生演讲稿的精华摘录，让大家在欣
赏中得到灵感和启示。

普通话演讲稿三分钟简单篇一

诸位朋友：

今天借着这么一个好机会，我想与大家探讨一下有关我们国
家语言的问题。无可置疑，在座的每一位，以及全国13亿人
中的绝大多数都是爱国的，因而和大家一起探讨我们的国家
语言，应该能够得到大家的理解。我们先扪心自问一下，我
们是否都像爱国家一样爱我们的国家语言？众所周知，我们
的国家语言是普通话，我可以肯定的说，很多人都忽略了爱
我们的国家语言——普通话。首先我说明一下，我现在所说
的普通话指标准的纯正的普通话，而不是很多人正在使用的
地方语素多于标准语素的“方言普通话”。

我们现在存在一个很悲哀的地方，这个悲哀不仅仅是教育的
悲哀更是国人的悲哀。现在的国人对普通话的重视程度远远
不够，大家普遍认为稍微会说几句普通话就可以了，至于准
不准，说的对不对，就完全不理会。社会上，特别是中国南
部地区，很多人还会嘲笑那些普通话说得标准的，说的纯正
的！

但是，这并不意味着大家对所有语言的要求不高，不重视。
我们来看一下我们国家现在上上下下方方面面各个领域正在
大力学习的一门外语——英语。大家对英语的重视程度可谓
高啊！当然随着改革开放的不断深入和世界一体化的趋势不
断发展，学习外语的确很重要，但是外语不光只有英语，我



们用的着所有人都来“热火朝天”地学习英语嘛！现在大学
里各个专业的人，因为英语没有达到相应的等级而得不到相
应的文凭，难道说一个人因为英语不会就是专业不合格，可
笑了！国内的大学无一不这样的，英语考级和毕业挂钩和学
位挂钩，这一点正是国家教育的失败。我的这一观点在教育
部长甚至__总理面前都敢说！我们必须深刻反省一下我们的
外语教育和国家语言教育了。学习外语应该上人们自主选择
的，而不是现在这样强行要求，人人皆学英语，这是一种教
育浪费。

难道说，美国经济这么发达就是因为他们使用的是英语，太
可笑了！

我们对英语这么重视，对国家语言却一点都不重视，这样下
去的后果是非常不令人乐观的！当然我已经说过，学习外语
很重要，有本事你就精通多国语言啊！但这个前提是你先说
好用好我们自己的国家语言，如果这一点都做不到，学外国
语言又有什么用。

朋友们，有志的爱国青年们，国家忽略了这一点已经十分悲
哀了，我们必须弥补这个忽略，请大家学习普通话，说好普
通话，我们要做的不只是一个人才，而应该是民族人才。

朋友们，我今天谈到的观点还存在许多需要讨论和深入的地
方，就几分钟的演讲也没办法和大家深入的探讨，不管大家
赞同也好，反对也好，都十分感谢大家，能听取我的意见。
我欢迎并希望和大家能够有机会有时间继续讨论，也十分希
望与大家一起学习普通话，推广普通话！朋友们，说标准普
通话，做合格中国人！

谢谢！



普通话演讲稿三分钟简单篇二

老师们，同学们：

大家好！

知不知不觉中中，“学习培训”已伴我踏过了17个难以忘怀
的一年四季。在无数一年四季里，我尝到学习培训的甜酸苦
辣。会出现一些甜美的，一些凄苦的。

在学习上考试成绩并不是非常好，处于中上游情况。上课的
时候，我一直不认真学习，这是一个坏习惯。在学习方面，
坦白说我并非很勤奋，我经常像个无所作为的人员一样，每
日过着一样的日常生活。看待工作，我也是时有时无，因此
我成了公司办公室的“熟客”。学习的态度上，我并非很用
心，有时候总感觉時间许多，到头来才意识到这些消耗的時
间变成悔恨。在上学的城市道路上，我的柱形图像重峦叠嶂
的山川，波动迭荡，我的成绩几乎就没平稳过，也许这也正
是我找寻学习培训问题的所属吧。

学习培训肯定是苦的，时紧时松考試前，学生们也是啼饥号
寒，教师尽早做让人繁琐的思考题，布局了堆起小山坡的回
家作业。尽管学习培训很繁忙，很艰辛，但我并沒有感觉疲
惫，我认为学习培训很快乐。看到了自身拥有优异成绩，我
能想：学习是幸福快乐的，当历经了千辛而取得成功时，学
习培训的果子是那麼的甜啊！

焦虑不安的学习环境之中，丰富多彩的课余活动也丰富了我
的视线。

每一次打游戏都玩不断，对着电脑上开怀大笑，一站起来时
觉得非常的疲倦，一坐到凳子上，应对电脑上时，情绪那麼
的释放压力。



不知道为什么，一直无法把游戏中上的终点放到学习上，假
如在学习上有那麼狠，我毫无疑问我可以进班集体前端，缺
憾的是我并没有。

但是我迅速会的，开心也需要学习培训不开心也需要学习培
训，还比不上用微笑去店面学习培训。由于快乐是学习培训
的原动力。我的每一天都过得很快乐，引导我要去把终点用
在学习方面。

学习是太阳，可以祛除心里的黑影。学习是晨露，可以滋养
枯黄的思维。学习是清风，慰藉着大家年幼的内心。

把握现在的学习生活，从今天开始，认真学习吧，为之后的
人生路途奠定基础，这才可以展现出学习培训人生的意义。

普通话演讲稿三分钟简单篇三

大家好!

我并不是一个美食家，但是我是一个对吃很讲究的人，我从
不乱吃东西，我吃东西是从健康的角度来考虑的，只要是对
身体健康有利的东西，不管是好吃还是不好吃，我都要吃，
而且我在饮食的过程中还会注意各种膳食的合理搭配，比如：
肉类与素菜的搭配呀，水果与杂粮相配合呀等等，现在许多
人都在追求所谓的绿色食品，这表明人们对美食的要求已经
上升到了对健康有利的概念了。

我吃东西也讲求变化，就算是再好吃的美食，要是天天重复
吃，也不会觉得好吃了，有些东西偶尔难得吃上一两回的时
候，那才算好吃，毕竟物以稀为贵吧。

我觉得美食是一种文化，一种学问，只有研究着吃东西，才
能吃出健康的身体来。这些就是我对美食的一些独特的见解。



谢谢大家!

普通话演讲稿三分钟简单篇四

大家好!

我的家乡最的小吃非美味的云吞莫属了。每当品尝这令人垂
涎三尺的美食时，我就心旷神怡。

吃云吞时要有耐心，你如果心急，想一口吃掉一个，云吞非
把你烫的满嘴是泡。吃云吞也很有讲究，你既可以把皮和陷
分开来吃;也可以扎破了皮再慢慢吃。喜欢吃辣的客人可以放
些胡椒粉再吃。

国庆长假的一天，妈妈特意带我去黄师傅云吞店品尝那美味
的云吞。开始吃云吞了。只见这云吞皮包肉厚，色泽诱人，
各个长的鼓鼓的，让人看了真想一口猛吃一个。这时。我先
拿起胡椒瓶往云吞汤里撒胡椒粉，再挑一个的，小心翼翼地
用筷子扎破皮，顿时一阵香气袅袅地钻进我的鼻孔里，我忍
不住流下了口水。我先咬了一口皮，真是嚼劲十足。接着一
团红色的肉从云吞皮中顽皮地跑了出来。它似乎在调皮地看
着我。这时，我再也抵挡不住肉馅的诱惑了，迫不及待地咬
上一口，那嫩嫩的、滑滑的感觉油然而生，让我不忍心把那
美味多汁的云吞咽下去，只想让云吞在口中慢慢回味。我一
连吃了七个，吃得我的肚皮涨得鼓鼓囊囊的。妈妈见我吃得
这么香，说我是个贪吃鬼。哎，谁让云吞这么好吃呢!我宁愿
是贪吃鬼，也要品尝这人间美食。回到家，云吞的香气还溢
满在口中呢!

怎么样，听了我的介绍，大家一定流口水了吧!大家快来品尝
这令人回味无穷的美食——云吞吧!

谢谢大家!



普通话演讲稿三分钟简单篇五

大家好！

我并不是一个美食家，但是我是一个对吃很讲究的人，我从
不乱吃东西，我吃东西是从健康的角度来考虑的，只要是对
身体健康有利的东西，不管是好吃还是不好吃，我都要吃，
而且我在饮食的过程中还会注意各种膳食的合理搭配，比如：
肉类与素菜的搭配呀，水果与杂粮相配合呀等等，现在许多
人都在追求所谓的绿色食品，这表明人们对美食的要求已经
上升到了对健康有利的概念了。

我吃东西也讲求变化，就算是再好吃的`美食，要是天天重复
吃，也不会觉得好吃了，有些东西偶尔难得吃上一两回的时
候，那才算好吃，毕竟物以稀为贵吧。

再就是活到老，吃到老，当然也要学到老，学习什么？学习
的是吃，边吃边学，边学边研究，有些人吃食无讲究，只讲
求填饱肚子就行了，或者只要是味道好就什么都吃，我觉得
这样吃只能饱口福而不算是会善待自己，因为这样吃东西根
本不能合理满足身体各方面的营养需要，只有那些四处奔波
劳碌只图一日三餐吃饱的人才会这样吃，不过也有些有钱人
只追求色、香、味俱全的美酒佳肴，常常把自己撑得大腹便
便，到头来还弄得周身是病，这样又何苦呢？我觉得美食是
一种文化，一种学问，只有研究着吃东西，才能吃出健康的
身体来。这些就是我对美食的一些独特的见解。

谢谢大家！

普通话演讲稿三分钟简单篇六

我的愿望是长大后能成为科学家，发明数不胜数的能造福人
类的仪器。



如果我真的成了科学家，那杯子、闹钟、电视、铅笔、垃圾
箱……一切看起来微不足道的东西都会焕然一新。

“嘀嘀嘀”，该起床了，可睡意蒙眬的你肯定会不耐烦地把
闹钟一拍继续睡个天昏地暗，结果上学迟到了。而我设计的
闹钟却不会这样，它只要时间一到就伸出腿四处跑，而且还
会伸出胳膊与扫描仪将你的书都仍到地上，如果你不想让家
变成猪窝，就赶快起来拍拍它的头顶吧！

上课时写作业，写着写着忽然没墨水了，这时尴尬的你只能
向同学借笔或者回家再写了。可是，我长大后会发明一种发
射器和接收器，只要把发射器放在墨水里，把接收器放在钢
笔尖上，这种米粒大小的东西就会随时执行任务，当你的钢
笔快没水时，从发射器中吸取的墨水立刻会传到接收器中来。
而且，接收器会均匀放水，使笔迹和以前一样，不会出现一
会儿浓一会儿淡的现象。

喝水时，你有没有想过美味的各种饮料呢？这件事就交给我
发明的杯子吧。白开水进了杯子后，按红色的按钮，变成鸡
尾酒；按蓝色的按钮，变成可口可乐；按黑色的按钮，变成
咖啡。而且杯子里变出的饮料统统为无毒无害的纯净饮料。

看电视时，你是否为看足球赛还是看动画片而争执不休？那
么，何不来试试我发明的电视机专用眼镜？戴上它，不用遥
控器，只需心里默数三个数就能转到你最想看的台。而且不
论多少人，只要戴上相应数量的眼镜，谁想看什么台就看什
么台，互不干扰，绝对清晰。

这就是我的愿望，我相信它一定会变成现实。

普通话演讲稿三分钟简单篇七

各位老师，各位同学：



大家早上好！很高兴能与大家相聚在国旗下。今天。我演讲
的题目是《理想召唤行动，勤奋铸就成功》。

理想是什么？理想是石，敲出星星之火；理想是火，点燃熄
灭的灯；理想是灯，照亮夜行的路；理想是路，引你走到黎
明。是理想，召唤着你，让你不断进取，不断奋斗，不断前
进；是理想，指引着你，让你获取成功，走向辉煌。有了理
想，你就有了前进的方向；有了理想，你就有了前进的动力。

好的开始是成功的一半，树立了理想，你就已经迈进了成功
的第一步。然而，光有理想是不够的，更重要的是要勤奋努
力。因为，勤奋铸就成功。

"天才是百分之一的灵感，加百分之九十九的汗水。""罗马并
非一日造成，成功并非一蹴而就。"不错，要实现自己的理想，
就必须付出自己辛勤的汗水。因为"春华秋实"，只有努力，
才能收获。在学术上，凡古今中外，无一例外。爱因斯坦花
了整整七年的时间，建立起了相对论的理论基础，而爱迪生
为了寻找做电灯灯丝的材料，通宵达旦地工作，摘录了4万多
页资料，试验过1600多种矿物和6000多种植物，最后使电灯
发出耀眼的光芒。而伟大的药物学家李时珍更是花了27年时
间，才编成100多万字的巨著《本草纲目》。

理想召唤行动，勤奋铸就成功。树立理想，并且为之不断努
力，才会拥有成功，拥有辉煌灿烂的人生。

谢谢大家！

普通话演讲稿三分钟简单篇八

敬爱的老师、同学们：

大家好！



今天，我讲话的题目是：《说普通话，做文明人》。

什么叫普通话呢？普通话就是以北京语音为标准音，以北方
话为基础方言，以典范的现代白话文著作作为语法规范的民
族共同语。为使普通话在全国普及，自1998年起，每年九月
的第三周在全国开展“推广普通话宣传周”活动。

有人也许认为“推普周”活动是小事一件，实则不然。推普
活动具有多方面的得要意义。由国家教育部指导督办的《语
言文字周报》“宣传周特刊”上有这样一条宣传标语：爱国
旗，唱国歌，说普通话。的确，作为汉民族的共同语，普通
话和国旗、国歌一样，竖家和民族的象征，讲好普通话是热
爱祖国的表现之一。所以，在全国推广普通话实际是对全民
进行爱国主义教育，增强民族凝聚力的一项重要举措。

普通话水平的高低也是衡量一个人素质、修养的尺度之一。
希望大家借“推普周活动”之东风，养成查字典的好习惯，
使自己的普通话讲得更好。那么，是不是普通话讲得好就能
成为一个文明人呢？绝不是，当我在操场上、教学楼的走廊
上听到个别同学用普通话的发音吐出难听的脏话时，我都会
替这些同学感到难过，如此难听的脏话怎么能从正受着中学
教育的同学口中吐出呢？语言不文明，光会讲普通话又有什
么用呢？相反，每当我听到同学们口中的“谢谢”、“对不
起”、“没关系”等话时，我都觉得是听到了最动听最美好
的语言。

在此，我以一名少先队员的名义向大家呼吁：

1、在校园内使用普通话交流。

2、积极督促自己的家人讲普通话。

3、努力提高自己的普通话水平。



4、文明用语，做语言美的人。

同学们，你热爱自己祖国吗？请讲普通话！你想做一个文明
的小学生吗？请讲普通话。

普通话演讲稿三分钟简单篇九

尊敬的各位老师、同学们：

大家好！

尤其是西湖，那里有高耸入云的雷峰塔，那高塔真像位巨人
耸立在半山腰上，瞭望着远方。清晨，天上的晨星和山上的
点点灯光，隐隐约约地倒映在湖水中，像在和游客打招呼。
那里的灯光非常耀眼，有红的，白的，蓝的和紫的，五光十
色美丽极了。

在杭州的动物园，还生活着许多可爱的动物们。周末，我常
和爸爸妈妈去看望它们。那里有可爱的海狮，凶猛的猎豹，
灵活的猴子，强壮的黑熊，滑稽的小丑。每次去那里，都能
看到不一样的它们，让我感到兴奋，有趣极了。

杭州还有很多这样的美景，有趣的地方，好吃的食物和让人
难忘的名胜古迹。正等着我们去发现它们呢!

普通话演讲稿三分钟简单篇十

亲爱的同学们：

大家好！

我并不是一个美食家，但是我是一个对吃很讲究的人，我从
不乱吃东西，我吃东西是从健康的角度来考虑的，只要是对
身体健康有利的东西，不管是好吃还是不好吃，我都要吃，



而且我在饮食的过程中还会注意各种膳食的合理搭配，比如：
肉类与素菜的搭配呀，水果与杂粮相配合呀等等，现在许多
人都在追求所谓的绿色食品，这表明人们对美食的要求已经
上升到了对健康有利的概念了。

我吃东西也讲求变化，就算是再好吃的美食，要是天天重复
吃，也不会觉得好吃了，有些东西偶尔难得吃上一两回的时
候，那才算好吃，毕竟物以稀为贵吧。

我觉得美食是一种文化，一种学问，只有研究着吃东西，才
能吃出健康的身体来。这些就是我对美食的一些独特的见解。

谢谢大家！

普通话演讲稿三分钟简单篇十一

各位同志:

大家好！

学普通话是一件十分锻炼意志催人上进的事，我学习普通话
最大的一点感受就是坚持。

练习普通话是个漫长的过程，需要一点一滴去提高。可能起
初你下了很大功夫在练习，但感觉不到它的效果，不用着急，
关键是你要一如既往的坚持下去。

我对普通话起初不太重视，用普通话说话是在大学里才完全
放开的。从小在家乡说方言已成为了习惯，就是上高中，也
是一口流利的地区方言和教师同学交谈。除非在上课的时候，
教师问问题时，被要求用普通话回答。所以，这一切的语言
环境，给学习普通话带来了很大的干扰。

在南方，相对而言，普通话的说话群体处于弱势。在我们湖



南，流行着这样一个说法“湘方言是隔一座山坳坳，就是一
种不一样的语言”，这显然有点夸张，可是在我们那地区，
两个镇之间的方言发音有着十分明显的区别。正是这样，我
们就更有练好普通话的必要了。

我的乡音很浓很重，普通话摸底测试成绩不佳，在第一回的
普通话测试中我没有报名。不是我没自信，而是我需要留更
多的时间来为自己缓冲练习。

为了提高普通话，我在基于事实的清楚认识后，下定了决心
要学好它。我早早购买了普通话的练习书，下了音频文件有
事没事进行跟读练习。记得每回晨跑、晚餐后散步我都要边
听边练习，每回睡觉前，就会静下心来，仔细地用心倾听别
人富于感情的阅读，我把它构成一种习惯，听别人朗读就是
一种欣赏。

这学期要考普通话了，我就开始进行冲刺练习。我告诉自己，
每一天无论多忙多累都要抽时间去练习。每一天中午，吃完
中餐，只要不下雨我都会拿着一本书，到树底下到草坪上进
行边看边听边读练习，给自己纠音。在纠音的过程中，我尤
其注意到了自己的平舌翘舌区分不明显。于是在平时说话的
过程中，我会刻意地对那些忽视的细节发音加以改善。在口
语联系过程中，偶尔也会在宿舍里闹出些笑话来，这更增添
了学习普通话的兴致。

当我满以为自己的普通话提高很大时，拿着文章要普通话说
得好的朋友给我测测，结果我还是犯了些不该犯的错误，比
如兰花的“兰”字和南方的“南”字的发音，我往往就不能
区分开来，这使我很受打击。我午睡躺在床上无法入睡，一
个人细想想得烦躁了很久。“不，绝对不能够放弃，自己已
是过河的小卒，只能进不能退”我告诉自己。以后，学习普
通话就变得更加细心更加刻苦了。

生活中的很多道理是和学习普通话一样，学习的收获远远不



止奋斗的过程及本身的提高，更是一种精神演练和提升。我
学习普通话，学到的就是这点精神，用许三多的话说，就是
一种“不抛弃，不放弃”的精神。

谢谢大家！

普通话演讲稿三分钟简单篇十二

各位老师，同学：

大家早上好!

九月，于我们是亲切而又温馨的，我们走过了第xx个教师节，
也迎来了为期一周的特殊的日子，相信大家并不陌生吧?经国
务院批准，每年9月第三周是全国推广普通话宣传周，今年已
经是第xx个年头了，值此机会，我们每一位师生都有责任和
义务自觉地推广普通话，使用规范文字，弘扬中华优秀文化
传统。

推广和普及国家通用语言文字，从大处讲，事关经济社会发
展和历史文化认同传承，事关国家统一和民族团结，是涉及
国家核心利益的战略举措，是宪法规定的公民义务。从小处
讲，是不同地域，不同文化背景的人与人沟通交流的需要。

每天早上，当我们进入校园，彼此相见时，都会用普通话互
道一声问候，那亲切的问候在心中涌起无限的温暖;课堂上，
那一句句清晰的普通话，那一个个规范的汉字，让我们的课
堂亮起一道美丽的风景。普通话是我们民族的声音，规范汉
字是我们民族的形象，也是我们大团高级中学的动听的声音
和美好的形象。

曾经，我们全校师生一起迎接语言文字规范化示范校的创建，
我们看到了大家的热情与精神;我们也欣喜地看到了我校已经
形成良好的语言文字环境，有着浓郁的文化氛围。



君不见，“请，您好，谢谢”等耳熟能详的文明用语在校园
内已蔚然成风;，如火如荼的校经典诗文诵读活动让老师们不
亦乐乎;假期的钢笔字练习使老师们获益不少;“汉语桥”电
视节目更是掀起了一股汉语热;我校桂志诚同学的“未来之
星”高中组“特金奖”的荣誉为学校更添色彩;还有那即将到
来的“迎国庆——诗文诵读”、“青年教师两字比赛”、校园
“啄木鸟”行动等都将是我们师生共赢推普的契机，共扬中
华文化的诚挚行动。

老师们，同学们，推普周是短暂的，但推普的任务是任重道
远的，让我们从身边做起，从细节做起，讲“普通话”做文
明使者，写“规范字”争绿色作业，使普通话从校园走向校
外。让我们师生共同努力，强化语言文字规范意识，提升学
校文化品位，扬民族文化，树民族精神，让普通话与学校的
教育教学、精神文明建设同行。

普通话演讲稿三分钟简单篇十三

普通话是每个人都应当会说的，是一种以北京语言为标准音，
以北方方言为基础方言，以典范的现代白话文著作为语法规
范的一种通用的语言形式。

普通话已深入到我们日常的学习和生活中，无论我们在干什
么，普通话都回荡在我们周围的每一个角落。有人可能会问，
“为什么要说普通话呢”因为中国是一个多民族、多语言、
多方言的国家，根据著名的语言学家周光有先生讲，我国56
个民族共有80多种彼此不一样的语言和地区方言，而我们每
一个人又不可能一辈子都生活在同一个地方，固步自封，不
去见识外面的世界吧，所以一旦我们身处异乡，便会遇到语
言方面的障碍，不能与人沟通、交流。这时，如果我们都会
说一种共同的语言——普通话，那么，就不用再为语言不通
而急得满头大汗、不知所措了。

说普通话，给我们的生活带来了许多的方便。从大的方面而



言，说普通话，能够增强民族与民族之间的沟通，有利于维
护国家统一团结，有利于促进社会的礼貌提高，有利于提高
工作效率，加快社会信息化建设，普通话的普及适合现代经
济和社会发展的需要。

说好普通话不仅仅能让人交流顺畅，还能使人显得更有文化、
有修养，让自我成为一个有文化、有修养的现代礼貌人。能
说一口流利纯正的普通话，这正是21世纪的中国人自身的需
要，也是社会发展的需要。所以，推广与普及普通话就成为
一种需要，成为一种自觉的意识，全社会要大力宣传普通话
的好处，要大力提倡人人从小讲标准普通话，讲礼貌普通话，
讲流利普通话。

普通话演讲稿三分钟简单篇十四

其实你在很久以前并不喜欢牡丹，因为它总被人作为富贵膜
拜。后来你目睹了一次牡丹的落花，你相信所有的人都会为
之感动：一阵清风徐来，妖艳鲜嫩的盛期牡丹忽然整朵整朵
地坠落，铺撒一地绚丽的花瓣。那花瓣落地时依然鲜艳在地
上，如同一只奉上祭坛的大鸟脱落的羽毛，低吟着壮烈的悲
歌离去。

牡丹没有花谢花败之时，要么烁于枝头，要么归于泥土，它
跨越萎顿和衰老，由青春而死亡，由美丽而消遁。它虽美却
不吝惜生命，即使告别也要展示给人最后一次的惊心动魄。

天南海北的看花人，依然络绎不绝地涌入洛阳城。人们不会
因牡丹的拒绝而拒绝它的美。如果它再被贬谪十次，也许它
就会繁衍出十个洛阳牡丹城。

于是你在无言的遗憾中感悟到，富贵与高贵只是一字之差。
同人一样，花儿也是有灵性的，更有品位之高低。品位这东
西为气为魂为//筋骨为神韵，只可意会。你叹服牡丹卓而不
群之姿，方知品位是多么容易被世俗忽略或是漠视的美。


